

de cerebros que estallan, sangre que chorrea, rifles que disparan, personas con maquillaje gris que comen carne cruda y humana, etcétera. Hay una cierta brillantez en la puesta en escena. Pero no hay nada más. No hay suspense, no hay terror, y hasta el asco, al final, se transforma en risa. Se nota que el presupuesto de producción debió ser elevado. Es todo. ■ E. L.

## "Madame Rosa"

De Moshe Mizrahi conocíamos en España una única película: "Rosa je t'aime". Es una historia de amor rodeada de mucha ternura. En "Madame Rosa" Mizrahi repite un poco el mismo mundo de sentimientos, de amores adolescentes. Pero si en el primer caso la acción transcurre en Israel, en "Madame Rosa" transcurre en París. Hay, sin embargo, un mismo mundo en las dos películas. Es la sociedad judío-árabe con sus diferencias, sus parecidos y sus ambigüedades raciales en una tierra en la que, por encima de los acontecimientos políticos ocurridos después de la segunda guerra mundial, tradicionalmente han convivido una serie de razas sin mayores problemas.

Parece que Moshe Mizrahi se muestra en su obra partidario de esta convivencia. Esto es más claro aún en "Madame Rosa" que en la primera película que conocimos aquí en España. Ha habido críticos que le acusan de un ingenuo sionismo y ha habido otros que no han comprendido ese sentimiento interracial.

Pero junto a ese ambiente cultural, las dos películas tienen en común otro mundo. Es el mundo de las emociones, de los sentimientos, del amor, en definitiva. En los dos casos los protagonistas son adolescentes. En "Madame Rosa" no se trata de una historia de enamoramiento sino de una historia de amor medio maternal. Madame Rosa es una prostituta judía que vive en la capital francesa. Retirada por exceso de edad —la edad no perdona, como en el fútbol, en esta profesión— vive en un viejo piso y cuida a hijos de otras prostitutas más jóvenes que no pueden atender a sus retoños porque ha de hacerse la acera todas las horas del día.

Madame Rosa cuida a niños negros, a niños vietnamitas, a ni-

ños árabes, a niños judíos. No tiene prejuicios raciales. Por eso sus amigos son negros y argelinos. Si en la novela de Emile Ajar, "La vie devant soi", en la que se basa la película, el protagonista es Momo, un muchacho de catorce años, en la película el protagonismo pasa al personaje de la vieja prostituta. Tal vez sea porque este papel está interpretado por Simone Signoret. Interpretación, por cierto, francamente excelente y que, a pesar de los riesgos de un papel de este tipo —prostituta y vieja, a punto de morir, enferma, pobre y casi abandonada—, la Signoret desarrolla con gran sobriedad, sin pasarse nunca. Al final de su vida a Madame Rosa sólo le queda Momo, un joven mancebo de catorce años, de padres desconocidos, en el que la mujer revierte todos sus sentimientos maternales. Cuando, finalmente, aparece el padre del muchacho, se niega a entregárselo. Momo responde magníficamente a este amor y cuida hasta el delirio a su madre-abuela adoptiva.

La película está llena de referencias al mundo de la prostitución, de los bajos fondos parisiños en los que los extranjeros juegan un papel importante. A pesar de todo, la historia no acaba de convencer. Tal vez porque hay un exceso de esquematismo, una simplificación que hace que todo quede como deslabazado o que, incluso, en algunos momentos se pierda la consistencia, es decir, la verosimilitud.

"Madame Rosa" es inferior a "Rosa je t'aime" a pesar de ser una obra mucho más ambiciosa. Ello no impide que en muchos momentos Mizrahi consiga transmitir al espectador unas emociones que, aunque primarias y fáciles, no siempre se encuentran en el cine. Lo que no se comprende es el porqué del Oscar a la mejor película extranjera que le fue concedido el año pasado. Algunos ven en ello una maniobra del sionismo internacional. Es posible que no les falte razón. Creo, a pesar de todo, que películas como las de Mizrahi no ayudan precisamente al sionismo. Si a una convivencia que, como declamos al principio, siempre se ha dado en la tierra palestina por encima de los acontecimientos políticos. "Madame Rosa" no es una película completa, no es una obra genial, pero con sus limitaciones, con sus fallos, se puede ver sin sufrir lo que

se sufre en otras obras de reciente estreno.

Y para terminar señalamos que, al menos en Madrid, la película se acompaña de un corto bastante interesante: "A salto de mata". Dirigido por Raúl Peña hay que destacar la excelente interpretación de Julia Peña, una actriz que no ha tenido oportunidades en el cine español pero que, en este caso, demuestra ser una actriz como la copa de un pino. Su interpretación, como diría el habitual de esta sección, es fascinante. ■ E. L.

## ARTE

*Me gusta estar con ese personaje madreñísimo —vallecano, para más señas— que tiene nombre de húsar en una opereta vienesa de principios de siglo..., "el conde Cirilo", pero que se quedó en pintor. Me gusta estar con él, juntamente con su pintura, porque en los dos se advierte una cosa: Cirilo no pretende ser un genio; pretende ser, solamente, un pintor. No crean que es tan corriente esa modestia. En el fondo, el mundo de la pintura está lleno de pintamonas que están haciendo oposiciones permanentes a la genialidad. Pero Cirilo, que lo que pretende es ser pintor y lo consigue con amplitud, hace muy fácil nuestro trato con él. Por eso me gusta echar un rato*

con él. Como ahora en la Galería Biosca, su galería de siempre, desde hace... ¿cuántos años?

## Cirilo Martínez Novillo Pinturas en la Galería Biosca

Ser pintor... nada más que ser pintor. Esa es solamente la pretensión, la única y modestísima pretensión de Cirilo Martínez Novillo, ser pintor. Caray, podríamos responderle nosotros, pues no es tan modesta la pretensión. Ser pintor fue en su tiempo la pretensión de Velázquez, la de Rembrandt, la de... Lo que ocurre —y me parece que ahí es donde empieza la genialidad de cada uno— es que en el fondo secreto de cada uno, no sólo se desea ser pintor: se aspira a realizar determinado tipo de pintura. ¿Y se logra? Se logra o no..., pero cuando un pintor ya tiene en la mente la pintura que desea realizar, ya está en el mejor de los caminos. Dejemos de discurrir por esa vía, que esto no pretende entrar por ningún vericuetto de la filosofía del arte.

Digo simplemente que Cirilo Martínez Novillo, pintor que no tiene ninguna pretensión de genialidad... que casi se diría que tiene la pretensión inversa, la de ser más pintor que genio de la pintura, además de lograr realizar cumplidamente su pretensión profesional, que era la de ser "un pintor", ha conseguido realizar

"Bodegón", de Martínez Novillo.

